Il Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2010.

Paranoia y fenómenos elementales.

Aguirre, Javier Luis.

Cita:

Aguirre, Javier Luis (2010). Paranoia y fenómenos elementales. Il Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-031/667

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/eWpa/Ceh

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

NOTAS

- (1) LACAN, J. EL SEMINARIO, 1, Los escritos técnicos de Freud, Bs. As., Paidós, 2004, p. 128
- (2) LACAN, J., "El estadio del espejo como formador de la función del yo [je] tal como se nos revela en la experiencia psicoanalítica", en *Escritos*, 1, Argentina, Siglo XXI, 1988, p. 90
- (3) LACAN, J., EL SEMINARIO, 1, Los escritos técnicos de Freud, Buenos Aires, Paidós, pp. 266 y ss.
- (4) LACAN, J., Ibídem
- (5) FREUD, S., Introducción del narcisismo, AE, XIV, p. 73
- (6) FREUD, S., Introducción del narcisismo, AE, XIV, p. 74
- (7) KAHANOFF, G. "Narcisismo", URL: http://www.psi.uba.ar/academica/carrerasdegrado/psicologia/informacion_adicional/electivas/659_clinpsicoa2/Trabajos.html
- (8) FREUD, S., Tótem y tabú, AE, XIII, p. 92
- (9) Ibídem, el subravado es mío
- (10) LACAN, J., "Conferencias y conversaciones en universidades norteamericanas", 1975, inédito

BIBLIOGRAFIA

FREUD, S., Tótem y tabú, AE, XIII, 1913

FREUD, S., Introducción del narcisismo, AE, XIV, 1914

KAHANOFF, G., "Narcisismo", URL: http://www.psi.uba.ar/academica/carrerasdegrado/psicologia/informacion_adicional/electivas/659_clinpsicoa2/Trabajos.html

LACAN, J., EL SEMINARIO, 1, Los escritos técnicos de Freud, Bs. As., Paidós, 2004

LACAN, J., "El estadio del espejo como formador de la función del yo [je] tal como se nos revela en la experiencia psicoanalítica", en Escritos, 1, Argentina, Siglo XXI, 1988

LACAN, J., "Conferencias y conversaciones en universidades norteamericanas", 1975, inédito

PARANOIA Y FENÓMENOS ELEMENTALES

Aguirre, Javier Luis

Facultad de Psicología, Universidad Nacional de La Plata. Argentina

RESUMEN

El presente trabajo muestra algunos aspectos de una investigación doctoral en curso. El objetivo del escrito es examinar los tipos de fenómenos elementales que Lacan clasificó para la paranoia en distintos momentos de su enseñanza y además, explorar el valor clínico que les asignó. El propósito de este recorrido es el de determinar la utilidad y vigencia clínica de dichos fenómenos en este tipo clínico. En función del objetivo del trabajo se propone un estudio de carácter exploratorio. Se tomarán principalmente las referencias de Lacan vinculadas al tema asignándole relevancia a la exploración de la categoría de "fenómeno elemental" desde su tesis doctoral de 1932 hasta la definición de la paranoia como nudo trébol en 1975.

Palabras clave

Fenómenos elementales Paranoia Personalidad Nudo trébol

ABSTRACT

PARANOIA AND ELEMENTARY PHENOMENA

The present work shows some aspects of a doctoral investigation in process. The aim of the writing is to examine the types of elementary phenomena that Lacan classified for the paranoia under different moments of his transmission and to explore the clinical value that it assigned to them. The intention of this road is to determine the clinical utility and relevance of the phenomena mentioned in this clinical type. Considering the aim of the work we propose an exploratory study. We will use Lacan's principal references related to the topic. We will explore from the doctoral thesis of 1932 up to the developments of 1975.

Key words

elementary phenomena-paranoia-personality-trefoil knot

El objetivo del presente trabajo es examinar los tipos de fenómenos elementales que Lacan clasificó para la paranoia en distintos momentos de su enseñanza y explorar el valor clínico que les asignó. El propósito de este recorrido es el de determinar la utilidad y vigencia clínica de dichos fenómenos en este tipo clínico. En función del objetivo del trabajo se propone un estudio de carácter exploratorio. Se tomarán principalmente las referencias de Lacan vinculadas al tema asignándole relevancia a la exploración de la categoría de "fenómeno elemental" desde su tesis doctoral hasta la definición de la paranoia como nudo trébol.

FENÓMENO Y DIAGNOSTICO

Si bien la psiquiatría se ocupó de describir con precisión las manifestaciones clínicas de la paranoia, su diagnostico al decir de Freud, se basa en las formas que adquiere la exteriorización del fenómeno, mientras que el psicoanálisis apunta a su tejido y su trama. Así como es posible determinar el diagnostico tomando la estructura del sueño, también lo es, a través de la delimitación de la estructura del fenómeno, ya que éste da cuenta del nudo que lo soporta.

En la actualidad, tanto las descripciones sobre la paranoia, realizadas por la psiquiatría clásica, como las elaboraciones del psicoanálisis, buscan ser sustituidas por las clasificaciones de los manuales diagnósticos, tales como el CIE o el DSM en sus diferentes versiones. En ellos, la categoría de paranoia ha desaparecido, generando de su uso solo una retórica de la historia de la psiguiatría.

En oposición a esta tendencia, el psicoanálisis no ha dejado de insistir en sostener y explorar la categoría de psicosis paranoica,

sino también ha continuado examinando la particularidad estructural que asumen sus manifestaciones clínicas contemplando siempre la singularidad del caso.

EL FENÓMENO ELEMENTAL DESDE LA PSIQUIATRÍA AL PSICOANÁLISIS

La noción de fenómeno elemental tiene sus raíces en la psiquiatría clásica. Este campo disciplinario fue el que incursionó en la observación y "descripción formal de las perturbaciones psicopatológicas" (Bercherie, 1999:7). Su influencia ha hecho que algunos de sus desarrollos sean antecedentes fundamentales en este tema. Si bien Lacan le adjudica a De Clérambault el término fenómeno elemental, éste nunca lo utilizó. Si se encuentra en su obra la noción de "fenómeno primordial", con el cual se refería al automatismo mental. Para este autor el automatismo surge como algo que se impone al sujeto, algo que lo habita y que no se comprende, que es enigmático y que deja al sujeto en la mayor perplejidad A estos fenómenos de automatismo los estudiará en relación a la psicosis alucinatoria crónica. Según De Clérambault estos fenómenos reúnen tres características, son no sensoriales, de tenor neutro y de carácter anideicos, además son iniciales en la psicosis y anteceden a la formación delirante (Mazzuca, 2001). Llama a este conjunto de fenómenos como "pequeño automatismo" cuando a éste se le agregan elementos temáticos, se pasa a lo que denomina "gran automatismo mental", de manera tal que los fenómenos como el delirio y la alucinación serán para este autor fenómenos secundarios.

LOS FENÓMENOS ELEMENTALES EN LA TESIS DE LACAN

En su tesis de 1932, Lacan pretende penetrar al mecanismo de la psicosis, entre otras cosas, analizando un número determinado de fenómenos llamados *primitivos o elementales*. Con este nombre designa los síntomas que expresan "primitivamente los factores determinante de la psicosis y a partir de los cuales el delirio se constituye" (Lacan, 1932, p. 188) mediante un mecanismo racional según algunas teorías.

En ese momento define al fenómeno elemental como un "elemento nuevo, heterogéneo, introducido en la personalidad por la x mórbida" (Lacan, 1932, p. 188). Lacan toma de Westerterp el método para examinar el estado psíquico que precedió a las elaboraciones del sistema delirante de su paciente a quien llamó Aimée. En esta perspectiva plantea que los exámenes de la evolución delirante en las psicosis, dan cuenta que el delirio no es constituido mediante un "desarrollo regular" sino por el contrario, muestran *puntos fecundos*, a partir de los cuales se crea el deliro.

Los fenómenos elementales del deliro que delimita en Aimée son: "los estados oniroides, trastornos de incompletud de la percepción; interpretaciones propiamente dichas; e ilusiones de memoria" (Lacan, 1932, p197). Estos dos últimos fenómenos se manifiestan como trastorno de la percepción y del recuerdo, ligados a los lazos sociales. Otros fenómenos elementales que nombra en su tesis, son la vivencia de significación personal, definida por Neisser, la extrañeza del medio, fenómenos deja vú, y adivinación del pensamiento.

La noción de paranoia en este momento la toma de Claude, quien dividía por un lado la psicosis paranoica y por otro lado la paranoide. La psicosis paranoica (sean o no alucinatoria) se manifiesta como una exageración de la personalidad, un delirio sistematizado, conservación de la actividad intelectual, mantenimiento del contacto con el ambiente. Mientras que la psicosis paranoide es aquella que se caracteriza por la desintegración de la personalidad, variedad del delirio, deterioro de la actividad intelectual, perdida del lazo social. (Bercherie, 1986, p. 202).

En "Acerca de la Causalidad psíquica" (1949) Lacan postula que en la paranoia lo que se produce es una "inmediatez de la identificación", esto es, una identificación no mediatizada por el Otro, es decir, la infatuación del sujeto. Por lo tanto, si "un hombre cualquiera que se cree rey está loco, no lo está menos un rey que se cree rey" (Lacan, 1949, p.161).

El loco presenta un desconocimiento de su propia locura, en la media que intenta imponer la ley de su corazón a lo que experimenta como el desorden del mundo, al decir de Lacan, una "empresa insensata", en la medida que desconoce la implicación de su ser actual en este desorden. Es la idea del alma bella de Alces-

tes. Este esta loco, dice Lacan, ya que no reconoce en su bella alma su implicación en el desorden contra el que se rebela. "El riesgo de la locura se mide por el atractivo mismo de las identificaciones en las que el hombre compromete a la vez su verdad y su ser" (Lacan, 1949, p 166). Se trata entonces de examinar "el grado" de identificación que sostiene el sujeto con el Ideal.

LA PARANOIA EN EL SEMINARIO III Y DE UNA CUESTIÓN PRELIMINAR

En el Seminario 3 (1954-1955) examina los fenómenos elementales en la paranoia y en el automatismo mental, e incluye a la alucinación como la "forma más característica" de los fenómenos elementales (Lacan, 1955). Según Mazzuca, es posible pensar los fenómenos elementales de la paranoia en el registro del significado, mientras que los del automatismo mental, dentro del registro del significante. Por ejemplo, la interpretación delirante implica una intuición que estabiliza un significado de la intención del Otro (Mazzuca, 2001 p.198)

En este seminario, Lacan critica la noción de paranoia de Kraepelin y hace del fenómeno elemental el resorte de la estructura. Es decir, diferencia la neurosis y psicosis desde la estructura (del lenguaje) y no desde el punto de vista de los de la descripción del fenómeno. Asimismo postula que el delirio es un fenómeno elemental. "Es decir que la noción de elemento no debe ser entendida en este caso de modo distinto que la de estructura, diferenciada, irreductible a todo lo que no sea ella misma" (Lacan, 1955, p. 33).

Sostiene que la presencia de trastornos del lenguaje es una condición necesaria para el diagnóstico de psicosis. Además, subraya la distinción entre la realidad y la certeza en la psicosis. De esta manera considera que en el sujeto psicótico no está en juego la realidad, sino la certeza.

En el escrito "De una cuestión preliminar a todo tratamiento posible de la psicosis" (1958), sitúa a la alucinación verbal como el paradigma del "síntoma psicótico" y distingue los fenómenos de mensaje y los fenómenos de código. Los primeros, comprenden la interpretación elemental, a la que llama "significación de significación," lo que implica una significación presente pero indeterminada (Soler, 2004). Los segundos, están compuesto por las formaciones neológicas en su forma y en su empleo.

En la "Presentación de la traducción francesa de las memorias del presidente Schreber", (1966), ubica al paranoico como aquel que identifica el goce en el lugar del Otro. Ingresa de este modo otra vertiente para pensar la psicosis, por un lado, la vertiente del lenguaje y por otro lado la vertiente del goce.

EL NUDO TRÉBOL

Si bien es en el seminario *Ou pire* (1971-1972) donde Lacan introduce por primera vez el nudo borromeo, es en el seminario *RSI* (1974-1975) y el seminario *El Sinthome* (1975-1976) donde realiza propuestas novedosas sobre la paranoia. En *RSI*, dice "la paranoia es un pegoteo imaginario. Es la voz que se sonoriza, la mirada que se vuelve prevalerte. Es un asunto de congelación del deseo" (Lacan, 1975, p. 157).

Intentemos desglosar esta definición; que quiere decir con "la paranoia es un pegoteo imaginario". Lo imaginario es la consistencia, el cuerpo, las identificaciones. El paranoico es alguien que cree en las identificaciones, es un creído dice Lacan. Es alguien sostenido en la identificación al Ideal. Lo cual se refleja en una serie de fenómenos, como aquellos ligados a la redención, el paranoico suele estar impregnado de buenas causas.

Con la oración "es la voz que se sonoriza, la mirada que se vuelve prevalerte. La voz no implica el sonido, sino la presencia del texto, es decir, de la metonimia de las significaciones. Es una voz que sonoriza la mirada, es una voz pegoteada en la metonimia de las significaciones de la mirada (Soler, 2009).

Por la oración "Es un asunto de congelación del deseo", entendemos que Lacan alude, por un lado, de la existencia de un modo de deseo en la psicosis paranoica, por lo cual, la versión del deseo en la paranoia es la de un deseo congelado. Esto es, solidificado, tieso, rígido en un campo metonímico reducido a las significaciones escopicas.

En el seminario *El sinthome*, (1975-6) plantea que el nudo es el soporte del sujeto, esto es RSI, soportan al sujeto real. Lo imaginario es el cuerpo, lo simbólico, ya no es la cadena significante

(Soler, 2009), sino el conjunto de Unos, y lo real, aquello que queda por fuera de lo simbólico e imaginario, lo imposible de simbolizar. Entonces, a partir del modo de anudamiento o relación entre los registros se determinará tipos de nudo. Asimismo es posible aprehender fenómenos clínicos concernientes al cuerpo (lo imaginario), al verbo (lo simbólico) y al goce (lo real).

En este seminario haciendo referencia a su tesis doctoral dice que la paranoia y la personalidad son la misma cosa. En la medida en que un sujeto anuda de a tres lo imaginario, lo simbólico y lo real en una sola y misma consistencia, y en esto consiste la psicosis paranoica" (Lacan, 1975, p. 53). Si ubicamos los tres registros en continuidad produciendo un empalme de las junturas de lo real con lo imaginario, de lo imaginario con lo simbólico y de lo simbólico con lo real, nos queda como resultado el nudo trébol. Es decir, la paranoia es pensada aquí como un nudo trébol constituido por una única consistencia de modo tal que hay una continuidad de los registros (Schejtman, 2008).

Pero antes de continuar con el nudo, qué quiere decir que la personalidad y la paranoia son la misma cosa. Si por personalidad entendemos la rigidez de los rasgos que hace que a nivel imaginario nos diferenciemos de otros, en la paranoia con lo que nos encontramos es con la fijeza de los rasgos del sujeto, con lo que Lacan llamaba la psicorigidez, hasta el punto que si movilizamos esta rigidez corremos el peligro de desanudar el nudo.

Si la paranoia implica que RSI están en continuidad, ello trae como consecuencia una continuidad de los goces. Esto es del goce fálico, que estaría entre lo simbólico y lo real por fuera de lo imaginario, del goce del sentido, ubicado entre lo simbólico e imaginario, y el Goce del Otro que lo sitúa entre lo real y lo imaginario. Entonces, si esto esta en continuidad, no habría una discontinuidad de los goces y como resultado de ello podemos encontrarnos con fenómenos, tales como la metonimia del sentido, donde no hay un limite entre la zona del sentido y lo que queda fuera de sentido. Todo comienza a tener sentido, esto es, la creación de un metalenguaje donde el sentido queda restringido al campo escópico, a la mirada del Otro, es decir, al Goce del Otro.

Para finalizar, podemos decir que encontramos cierta continuidad en la enseñanza de Lacan con respecto a los tipos de fenómenos elementales que Lacan localiza en la paranoia. Los mismos caracterizados desde un principio por la prevalecía del registro imaginario. No obstante, suponemos que sus últimos desarrollos abren nuevas vías que complementan sus elaboraciones anteriores. Fundamentalmente aquellas que conciernen a la continuidad entre los registros, y a la prevalencia de la pulsión esópica e invocante.

NOTA

[1] El presente trabajo muestra algunos aspectos del proyecto doctoral "La relación entre fenómeno y estructura en la psicosis no desencadenada", presentado en la Facultad de psicología (UNLP).

BIBLIOGRAFIA

LACAN, J. (1986) De la psicosis paranoica en sus relaciones con la personalidad. México: Siglo XXI, 1932.

LACAN, J. (2000) "Acerca de la causalidad psíquica", en Escritos I, Buenos Aires, Siglo XXI, Paidós, 1949.

LACAN, J. (2000) El Seminario, Libro III: "Las psicosis", Buenos Aires, Piadós, 1955-6.

LACAN, J. (2002) "De una cuestión preliminar a todo tratamiento posible de la psicosis". En Escritos II, Buenos Aires, Siglo XXI, 1958.

LACAN, J. El Seminario, Libro XIX, "Ou Piro" Buenos Aires, Inédito. 1971-1972. LACAN, J. El seminario, Libro XXII, "RSI", Inédito, 1974-1975.

LACAN, J. (2007) El Seminario, Libro XXIII: "El sinthoma", Buenos Aires, Paidés 1975.6

LACAN, J (2001) "Presentación de la traducción francesa de las Memorias del Presidente Schreber", en Intervenciones y Textos 2, Buenos Aires, Manantial, 1966. MAZZUCA, R. et al. (2001). Las psicosis. Fenómeno y estructura. Buenos Aires, Eudeba.

QUINET, A (2006) Psicose e laço social, Río de Janeiro, Jorge Zahar Editor. SCHEJTMAN, F. (2008) "Síntoma y Sinthome". En Ancla, Revista de la Cátedra II de psicopatología, Facultad de psicología, UBA, Vol II, pp. 15-59.

SOLER, C. (2009) Las querellas de los diagnósticos, Buenos Aires, Letra viva. SOLER, C. (2004). El inconsciente a cielo abierto en la psicosis. Buenos Aires, JVE.

CONSIDERAR LO FEMENINO Y EL INCONSCIENTE

Aksman, Gloria UBACyT, Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

Se presentan avances del Proyecto PO22 El Sinthome en las Neurosis: Abordajes de las Neurosis en el Último Período de la Obra de Jacques Lacan (1974-1981). Programación 2008-2010. En un trabajo anterior nos interrogábamos respecto de si podíamos ubicar un fin de análisis diferente para hombres y mujeres y si la perspectiva topológica nos permite situar esa distinción estructural entre ambos. Visto que la problemática fálica no se encuentra ausente de dicho planteo nos vemos ahora llevados a trabajar la posición femenina respecto del inconsciente ya que su situación no deja de arrojar ciertas sombras sobre la cuestión. Entonces posicionando nuestra investigación en torno a los años 70, la problemática del goce femenino comanda nuestro desarrollo actual.La metodología empleada en este avance es recorrer las referencias en la obra de J. Lacan, los textos de Sigmund Freud y otros autores que brindan soporte para formular los interrogantes pertinentes que hacen al progreso de la investigación.

Palabras clave

Falo Goce Sexuación Inconsciente

ABSTRACT

CONSIDER THE FEMININE AND THE UNCONSCIOUS

Project progress is presented in PO22 The Sinthome Neurosis: Neurosis in the approaches of the last period of the Work of Jacques Lacan (1974-1981). Programming 2008 - 2010 In a previous study on whether asking we could locate a different analysis to men and women and if the topological perspective allows us to put this structural distinction between them. Given that the problem is not phallic absent from that I pose now we are taken to work on the feminine position of the unconscious as their situation continues to throw some shadows on the issue. Then position our research into the 70s, the problem of feminine jouissance commands our conceptual development The methodology used in this development go through the references in the work of J. Lacan, the texts of Sigmund Freud and others who provide support to formulate the relevant questions that make the progress of the investigation.

Key words

Falo Enjoyment Sexuación Unconscious

En un trabajo anterior nos interrogábamos respecto de si podíamos ubicar un fin de análisis diferente para hombres y mujeres y si la perspectiva topológica nos permite situar esa distinción estructural entre ambos.

Visto que la problemática fálica no se encuentra ausente de dicho planteo nos vemos ahora llevados a trabajar la posición femenina respecto del inconsciente, ya que su situación no deja de arrojar ciertas sombras sobre la cuestión.

Entonces posicionando nuestra investigación en torno a los años 70, la problemática del goce femenino comanda nuestro desarrollo actual.

Si definimos el inconsciente como un saber, tal como Freud nos lo hace patente con su descubrimiento, la posición de la mujer "no le hace llevar las de ganar"[i]. El hecho de que no hallemos equivalente simbólico para ella se escribe S(A/) modo en que Lacan denota la particularidad de su posición inconsciente. La mujer entonces, respecto del saber, queda exiliada.

Dice Lacan: "si la libido sólo es masculina, nuestra querida mujer,